

LA HORA DEL FRACASO

El fracaso de la civilización, demostrado con el ejemplo que nos está dando la vieja Europa, moribunda en un charco de sangre, es también un alerta a los países de reciente formación para cambiar su moralidad social.

Porque es un hecho, que la crueldad, piratería y aun brutalidad con que hoy se hace la guerra, segando por millares las vidas útiles, dejan muy atrás los actos neronianos y el recuerdo de Atila, que hasta el presente, eran tenidos como verdaderos fenómenos, los más resonantes, de perversidad y despotismo.

De manera que parece que de nada han servido las predicaciones constantes de amor, fraternidad, paz, igualdad, etc. Todas esas palabras, dejaron como aletargada a la bestia humana, que en este momento despertó para saciar sus enojos y sus iras comprimidas, de hace siglos y siglos.

Está pues demostrada la ineficacia de los libros y la falsedad de las teorías en ellos sustentadas, y que lo que ahora se necesita, es lograr que cada individuo, por convencimiento propio, por propia educación, suprima en sí mismo a su propia bestia; que adquiera el dominio de su personalidad, en una palabra.

¿Cómo lograrlo?

Hasta este momento, todos los sistemas educacionales, todos los esfuerzos de la pedagogía social se han dirigido a la implantación de un sistema de moralidad que se supone aceptado por todos y que se cita en los libros y se predica desde la tribuna, como lo mejor.

Grande equivocación.—Si la medicina, si el derecho penal, si muchas otras ciencias han evolucionado de modo eficaz, tomando en cuenta sobretodo al individuo mismo en sus manifestaciones, ya patológicas o criminales para aplicar mejor el remedio o para individualizar la pena, en socio-pedagogía debe seguirse igual camino y pensarse que no porque una doctrina se considere moral, debe ser aceptada por todos.

Individualícese también la moralidad dentro de un concepto razonable y tráigase al ánimo de cada cual el convencimiento particular de lo necesario de una justa disciplina, que lo deje dueño de sus actos y amante siempre de la verdad.

Tales empeños se alcanzarán cuando la ciencia en todo su desenvolvimiento, haga surgir esa moralidad augusta y serena que tienen los principios incontrovertibles por ella alcan-

zados, y cuando el individuo, acostumbrado al ejercicio mismo de la ciencia, encuentre en ella la base de sus acciones y acepte sus mandatos como una necesidad de carácter ya social.

La rebeldía del hombre en este caso sería motivo de desorden y los actos de ella resultantes equivaldrían a su separación de la colectividad.

Las matemáticas por ejemplo, al decirnos que dos y dos son cuatro, con esa serena actitud de la verdad, nos dejan satisfechos por la comprobación que de ello hacemos.

¿Por qué pensar que no logremos jamás en un orden de moral—social el surgimiento de axiomas como los de las matemáticas que nos dejan tranquilos y en posesión de nosotros mismos?

Y cuando esto se alcance, ¿no habrá una paz universal?

Ello es evidente.

Hasta hoy, no se ha tomado en cuenta al hombre para la creación de instituciones que lo rigen.

Mejor dicho: las instituciones existentes no son una resultante de la educación que al hombre se le diera tomando en cuenta su propio interés. Se le acepta nada más que como **NÚMERO** para la formación de los mismos y para que sepa más tarde defender esas instituciones.

Por eso presenciamos los espectáculos de las luchas electorales e internacionales, en que el **HOMBRE NÚMERO** deposita su voto a favor de personas que le son completamente desconocidas, o muere por una causa que ignoró siempre.

Y es así también como se han visto desfilar en las edades, los cambios de sistemas políticos, sin que aquel **HOMBRE NÚMERO** se haya detenido a considerar el porqué de ellos, desde un punto de vista particular; porque si tal hubiera sucedido, no veríamos todavía a determinadas clases sociales o familias consagradas como eternas directoras y únicos árbitros de los destinos de varios pueblos.

Es una deformación intelectual, la que en el hombre existe, cuando admite el despotismo o la autoocracia; o cuando acepta como única solución el militarismo.

Y es esa una deformación a que lo han elevado los dueños del poder para conseguir precisamente su perpetuidad.

Se sacrifica de ese modo a la generalidad, en provecho de unos pocos, cuando nadie debe ser sacrificado.

Es innegable por consiguiente, que a corregir tal deformi-

dad, debe tender la campaña que se inicie; a alcanzar la rectitud del criterio, la normalidad de la conciencia y de sus actos.

La guerra actual,—¿no es una inmoralidad?—y sin embargo se la acepta y se insiste en la comisión de sus horrores a pesar de los desastres sufridos y presenciados.

La moral es una siempre; sus principios fundamentales admitidos por la especie humana, son invariables, porque si cambiaran dejarían de considerarse morales y todo lo que se apartara de la verdad admitida o de la regla sentada, tendría que ser inmoral.

Cristo por ejemplo dijo: "A tu prójimo como a tí mismo"; "No hagas a otro, lo que no quisieras que hicieran contigo" "Haz el bien y no mires a quien"; y muchas otras máximas que son de moral mundial y eterna, separarse de ellas, sería desquiciar la moral—y no creo que llegue jamás el día en que el hombre crea que el incumplimiento de esos principios, sea moral.

De manera, que esas reglas deben practicarse terminante-

mente, sin que para ello se aleguen fisiologías o biología determinadas, de los individuos.

En la sociedad actual, no hay para el hombre libertad alguna.

Vive bajo la férula de un despotismo político militar o financiero, pero llegará el día en, si conozca la libertad y sea dueño de sus actos que ceñirá a la común necesidad.

Así, siendo el único responsable, no podría quejarse de sus resultados y consultaría siempre el medio en que vive para no ser rechazado como agente de desorden.

Si los pueblos que hoy luchan y se despedazan, hubieran estado conscientes de sus derechos y deberes, y tenido la energía suficiente para hacerlos sentir y practicar, no hubieran llegado a la guerra y mucho menos ayudado a su propio exterminio.

Preparemos el porvenir que haga imposibles las guerras.

Luchemos por conseguir la vida de los pueblos y no su muerte.

LUIS CASTRO SABORIO

Fiesta de clausura del Colegio del S. C. en Cartago

Día esplendorosamente bello, bañado en efluvios primaverales. La noble metrópoli respira por todos sus poros, vida y alegría. Lo más selecto de su culta sociedad se ha dado cita en los espaciosos y elegantes salones del Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, que en sus flamantes muros, levantados como por ensalmo, al impulso del más noble ideal, continúa toda una antigua y amada tradición de laboriosidad incansable, de modesta y sólida virtud. Ahí estaban el Ilmo. Sr. Obispo de Santa Rosa, los R. P. Capuchinos y Salesianos, el Sr. Gobernador de la provincia y otras notables personalidades. Ahí, la mayor parte de nuestras distinguidas damas, ansiosas de presenciar el triunfo de sus hijas. No en vano ha llegado la solemnidad de la clausura del año escolar, fiesta simpática entre todas, para los padres de familia; y con mayor razón, tratándose de un establecimiento como el de las Reverendas Madres Betlemitas, que saben poner arte exquisito y refinada elegancia en todo cuanto emprenden sus manos delicadas.

El acto se abre con una pieza oratoria de don Clodomiro Picado, Profesor del establecimiento, quien diserta en estilo conciso y ameno y sorprendente profundidad y nitidez de concepto, acerca de la Pedagogía Cristiana.

El trabajo del insigne maestro, fué muy gustado y desea-

mos que lo diese a la estampa. Continúa la inteligente y bella señorita Hortensia Jiménez Tinoco, alumna del Colegio con una hermosísima recitación hecha con tanta dulzura y armonía de la voz, con tal seguridad y firmeza de declamación, que arrancó los aplausos más nutridos del público.

Fuó parte esencial del programa la distribución de premios y diplomas, hábilmente repartida en varios números. En ella vimos brillar astrós de primera magnitud, tal la modesta Srta. María Teresa Jiménez que en esa jornada final se cubrió de gloria muy merecida por su inteligencia, su laboriosidad ejemplar y su arduo cumplimiento del deber. Vayan a ella nuestras calurosas felicitaciones. Ahí vimos aparecer también brillantes constelaciones de preciosas estrellitas que son una promesa y una esperanza muy halagüeñas para el porvenir. Describirlas o siquiera anotarlas, sería empresa larga en demasía; mas el placer que sintieron al verse honradas ante un público que las aplaudía con sinceridad y cariño ha de servirles de estímulo poderoso para proseguir gallardamente la carrera iniciada.

Terminó el alegre festival con el gran drama religioso "San Alejo", magistralmente ejecutado por las Sras. María Teresa y Amparo Jiménez, Hortensia y Julia Calleja, May Zürcher, Etelevina Rees, Luz y

Manuela Coto, Arabela y Margarita Jiménez, Blanca Chaves, Carmen García García y Joaquina Mata, gentiles niñas, quienes lograron impresionar vivamente al público, y tenerlo embelesado durante los cinco largos actos del drama. Es cosa admirable, la naturalidad y elegancia con que estas señoritas, se presentaron en las tablas y que indican una asimilación perfecta de sus papeles. Dotes son esas no despreciables en la cultura de la mujer. Al finalizar el drama, pasó la concurrencia a admirar los finísimos trabajos de manos, con tanto esmero y limpieza ejecutados por las niñas del Colegio.

Séanos permitido, para concluir, presentar a las R. M. Betlemitas nuestras felicitaciones más sinceras por la excelente labor, por ellas realizada, durante el presente año lectivo, junto con la expresión de gratitud franca y cariñosa de todos los padres de familia, que sabemos apreciar en lo mucho que valen sus nobles y generosos empeños por la cristiana educación de nuestras hijas. Hacemos al propio tiempo los votos más ardientes, para que el Colegio del S. C. de Jesús se añance y engrandezca cada día más, merced a la cooperación decidida y consciente de nosotros todos los católicos, que si amamos y apreciamos cuanto lo nuevo encierra de bueno y legítimo, preferimos y con mucho la vieja y sólida educación cristiana, que es "carne de nuestra carne y hueso de nuestros huesos" y creemos que todo Cartago, piensa de igual modo.

UN PADRE DE FAMILIA

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?

SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Santo Evangelio

DOMINGO III DE ADVIENTO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo I, versículos 19 al 28, según San Juan.

En aquel tiempo enviaron los judíos sacerdotes y levitas de Jerusalén a preguntar a Juan: Tú, ¿quién eres? Y confesó, y no negó. Y confesó: Que yo no soy el Cristo. Y le preguntaron: Pues ¿qué cosa? ¿Eres tú Elías? Y dijo: No soy. ¿Eres tú el Profeta? Y respondió: No. Y le dijeron: Pues ¿quién eres para que podamos dar respuesta a los que nos han enviado? ¿Qué dices de tí mismo? El dijo: Yo soy voz del que clama en el desierto: Enderezad el camino del Señor, como dijo Isaías, Profeta. Y los que habían sido enviados eran de los fariseos, y le preguntaron, y le dijeron: Pues ¿por qué bautizas, si tú no eres el Cristo, ni Elías, ni el Profeta? Juan les respondió, y dijo: Yo bautizo en agua más en medio de vosotros hay uno a quien no conocéis. Este es el que ha de venir en pos de mí, que ha sido engendrado antes de mí; del cual yo no soy digno de desatar la correa del zapato. Esto aconteció en Betania, de la otra parte de Jordán, en donde estaba Juan bautizando.

REFLEXION

En medio de vosotros hay uno a quien vosotros no conocéis, dice el santo Precursor a la Sinagoga, representada en los enviados por los judíos a interrogar al Bautista, y estas palabras se enlazan mediante

triste, al par que misterioso vínculo, con aquellas otras del mismo Evangelista, cuyo es el santo Evangelio de hoy, de San Juan, que hablando del Verbo encarnado dice: «En el mundo estaba y el mundo por él fué hecho, y no le conoció el mundo». Persistió aquel desconocimiento de la Sinagoga, y hasta persiguieron y crucificaron por blasfemo al que era el Verbo encarnado del Eterno Padre; le desconocieron numerosos pueblos gentiles y dieron muerte a sus enviados, como Jerusalén había matado a los Profetas. Y por desventura, ¿no es también hoy negado por muchos, y como desconocido para no pocos cristianos? Ciertamente, y contribuye a ese estado infeliz el que se sigue sin dar oídos al Profeta Isaías, repetido por el Bautista en estos términos: «Enderezad el camino del Señor». He aquí que nos hallamos en la tercera semana de este tiempo en que se nos recomienda por la santa Iglesia singular preparación para recibir al divino recién nacido, y a poco que lo consideremos, la conciencia nos acusará de que los caminos de nuestra vida no han dejado de ser enteramente tortuosos, de que las colinas de la soberbia siguen enhiestas, y la codicia y la sensualidad no han sido combatidas con la eficacia que requieren tan fieros enemigos de las almas. Y sin embargo, el Señor se acerca. Obedezcamos a su Precursor, que acaso por última vez nos dice: *Enderezad los caminos del Señor.*



Niños que recibieron diploma de asistencia a la Catequesis Parroquial de la Soledad en San José después de haber cursado satisfactoriamente el Catecismo de la Diócesis durante el presente año, y sus catequistas

El domingo 10 de los corrientes estuvieron de fiesta los niños del Catecismo de La Soledad, del Zapote y de San Francisco de Dos Ríos. 150 niños de ambos sexos, debidamente preparados por el Sr. Cura y sus catequistas, se acercaron ese día a la Sagrada Mesa y fueron luego obsequiados en el Salón de reuniones con el rico desayuno que la Directiva de las Hijas de María les tenían preparado.

A la 1 y 30 p. m., después de haber fortalecido sus almas algunos de esos niños con el Sacramento de la Confirmación, se reunieron nuevamente en la Iglesia de la Soledad a la Renovación de las Promesas del Bautismo los niños que habían cursado ya el Catecismo. Las ceremonias, pláticas y cánticos de estilo, bien conocidas del público, fueron ejecutados con el recogimiento, unción y solemnidad de que no se puede sustraer el corazón del cristiano. Asimismo la consagra-

ción de los niños a la Purísima Virgen María. Muchas de las niñas habían sido admitidas en la Congregación de Hijas de María el día de su excelsa Patrona; el 8 de diciembre.

A continuación se distribuyeron los diplomas de asistencia al Catecismo Parroquial a aquellos alumnos que han cursado en el presente año el precioso libro que en forma de preguntas y respuestas contiene las principales enseñanzas del Catolicismo. Los alumnos que se han distinguido más por su asistencia asistieron a las explicaciones, por la recitación de las lecciones y por sus atinadas respuestas recibieron en premio escogidos libritos de piedad. Luego se les dió la Bendición con el Santísimo.

La fiesta no terminó aquí, pues, de la Iglesia pasaron los alumnos al Salón de Catecismo y allí después de tomar un sabroso refresco dieron expansión a sus gustos literarios con muy oportunas y escogidas declamaciones y diálogos. Lástima

que el breve tiempo y espacio de que disponemos no nos permite hacer el elogio y análisis por separado; de aquellas bellas sorpresas que nos tenían preparadas los niños.

Otro capítulo de la fiesta fué la hermosa fotografía que fué tomada de los niños que recibieron diploma, y que aparece en este diario gracias a la generosidad de nuestros amigos el Rev. Padre Scheufgen y D. Pablo Bixench, una de cuyas hijas es aprovechada alumna de este Catecismo.

El día siguiente un alegre paseo de las catequistas con sus alumnos coronó aquella hermosa fiesta de la niñez estudiosa de nuestra Santa Religión.

Vayan nuestras felicitaciones muy cordiales a todas las personas que en diversa forma han contribuido al éxito de esta bella festividad y alabanzas muy merecidas a los padres de familia que se empeñan decididamente en la cristiana instrucción de sus hijos.

JENARO

Manifiesto por este medio mi agradecimiento a todas las personas que tan finamente me han manifestado su condolencia con motivo de la muerte de mi hermano CAMILO.

JOSÉ MA. UMAÑA N.

San Isidro de Coronado, diciembre de 1916.

Aerogramas de hoy (Escuela Normal).

Ministro de Instrucción San José

El submarino No. 34 está encallado; se espera poder salvarlo

Aerogramas recibidos hoy a las 8 a. m. La posición del Submarino R. 54 encallado anoche es la misma. La tripulación de quince hombres y dos oficiales fueron recogidos por los guardas Costas. El Submarino aparentemente está intacto y hay esperanzas de salvarlo. (No está indicada la procedencia de este despacho).

Continuará la actividad de Villa

EL PASO, TEXAS. — Se sumera que vistas las recientes actividades de Villa, y por dichos de él nis-

mo, se sabe que continuará haciendo ataques a territorios y vidas americanas.

Salvamento de la tripulación del "Summer"

NEW YORK. — El transporte Kixpatrick llegó con ochentium miembros de la tripulación del del transporte Summer. El Summer aun está bien pegado cerca de la Barnegale. Algunos oficiales y tripulantes han quedado abordo pues hay esperanzas que la marea y otros buques que lo ayudan lo puedan poner a flote. El Kilpatrick tomará el puesto del Summer en sus viajes.

Prohibición alcohólica

WASHINGTON. — La prohibición

alcohólica dió hoy un paso que abarcará a toda la nación. El comité respectivo aprobó recomendar hoy a la Cámara la adopción de la reforma constitucional propuesta para prohibir en los Estados Unidos la venta y fabricación de licores como brevajes

Elegan a los Estados Unidos las notas que contienen las propuestas de paz de las potencias centrales.

WASHINGTON. — Los rasgos culminantes del día son la llegada de las notas de paz de Alemania y Austria y la especie publicada por las embajadas de la Entente, de que esas propuestas serán rechazadas de plano sin tomarse el trabajo de examinarlas.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al Unguento Mentol de Davis. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Quando necesite un reconstituyente Ferrovin es el Tónico indicado. Duvolve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de aventuras extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cérchiese que Vd. obtiene Ferrovin.

Madres Católicas de Sion

El lunes próximo a las 8 1/2 habrá un solemne funeral en la Capilla del Colegio de N. Sra. de Sion por el eterno descanso de las socias finadas de la Cofradía de las Madres Católicas de Sion.

Se encarece la asistencia de todas las socias.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, dirijase a la oficina de este diario, donde se le darán ampilos informes.

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana? — Suscríbase a "Nueva Era"

DEPOSITO DE MADERA

— Carpintería y Ebanistería —

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.
Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

VIDA MUNDIAL

Los aliados continuarán la lucha

LONDRES, 14.—Dice el "Daily Post", de Birmingham, que en ninguna época, desde que estallaron las hostilidades, han estado los miembros de la entente más resueltos que ahora a pelear hasta que esté asegurada la victoria. No puede dudarse de que la respuesta mandada a Alemania sea decisiva. Solamente una respuesta es posible. Alemania debe entender, o se le obligará a entender, que no podemos ni aun negociar, cuando no existe la posibilidad de un arreglo de condiciones que halláramos aceptable. No estamos peleando por paz alemana; no la aceptaremos, a no ser que triunfe para Alemania, cosa imposible.

Manifestaciones en Alemania con motivo de la proposición de paz

BERLIN, 14.—El Corresponsal del "New York Times" dice, con referencia a las propuestas de paz alemanas: "Todo el mundo saluda las propuestas como la noticia de la trascendencia de la guerra; se efectúan escenas que recuerdan el regocijo producido por los triunfos. Telegramas de las principales ciudades demuestran que el entusiasmo es general, particularmente en Munich, donde la manifestación fué acompañada de otra a favor del Kaiser, que allí se encontraba".

El "Daily Telegraph" supone que las propuestas alemanas son capciosas

LONDRES, 14.—El Corresponsal del "Daily Telegraph" en Rotterdam dice: "Hay fundado motivo para creer que detrás de las propuestas espúreas de paz existe el designio maquiavélico de arrojar sobre la Entente toda la culpa por más derramamiento de sangre; se empleará el esperado rechazo de ellas, como pretexto por un aumento de los horrores que se han cometido en esta guerra. De fuente fidedigna se sabe que a principios de 1917 se renovaron sin restricción alguna los ataques de los submarinos a moros y cristianos. El Almirantazgo alemán concentra enormes refuerzos en la construcción de submarinos y en la instrucción de tripulantes. Debemos anticipar la adopción de la política de hun-

dir a la vista y una vez que la Entente rechace las propuestas de paz, se nos culpaba por la pérdida de vidas neutrales que podrán resultar".

Las aspiraciones territoriales de Alemania

LONDRES, 14.—"El Daily Chronicle" cita el inspirado "Munich News Telegraph", que discute el mínimo absoluto de las nuevas adquisiciones necesarias para la seguridad de Alemania. La posición geográfica alemana la expuso al aislamiento, debiéndose hacer las líneas defensivas más fuertes que antes, anexando los territorios necesarios, lo mismo que su independencia económica; hacia el Este se efectuó parcialmente, mediante el reino de Polonia, que formará un muro contra Rusia, pero esto no es suficiente porque no se puede proteger la Prusia Oriental solamente por medio de Polonia. De consiguiente, se imposibilita que devolvamos Courlandia, el Gobierno de su Walky y parte de Lituania hasta el Niemen. Las fronteras alemanas creadas en el Congreso de Viena fueron una gran injusticia, pero el pueblo alemán las corrigió poco a poco adquiriendo Alsacia Lorena y los territorios sobre el Mar del Norte, entre Holanda y Dinamarca; ha llegado la hora de otra rectificación, absorbiendo Luxemburgo. Alemania no desea posesionarse de los Waloons mientras los flamencos deben permanecer fuera de las fronteras alemanas, pero se debe impedir que la línea del Mosa se vuelva, como dijo Kitchener, la verdadera frontera de Inglaterra. En lo económico, para protegernos por medio de nuestros ricos yacimientos de carbón y pobres depósitos de hierro, necesitamos la cuenca de Briey. Por razones nacionales el resto de Francia no nos interesa, excepto como prenda que Francia debe redimir. Las posesiones coloniales son indispensables a Alemania, en su carácter de potencia mundial. Es fácil recuperar, en cambio, por el territorio que ocupamos, lo mismo que una indemnización adecuada por los gastos de la guerra".

Servicio de la oficina radiográfica de la Escuela Normal de Heredia

Inglaterra rehusa la paz

LONDRES, 15.—La contestación que será enviada a Alemania será decisiva, por la sencilla razón de que ninguna otra respuesta sería posible. Alemania debe comprender, y así lo comprenderá, que nosotros no podemos ni tan sólo negociar con ella mientras exista alguna posibilidad para Alemania y tampoco aceptaremos sus términos, al menos que seamos derrotados totalmente en los campos de batalla, lo que no es imaginable.

Alemania se prepara para continuar la lucha

BERLIN, 15.—La lucha continuará. Se está preparando todo lo necesario para luchar, aunque sea por una eternidad. Tenemos un inagotable número de municiones y demás materiales de guerra; además, el patriotismo de cada hombre, mujer y niño del país. En la primavera avanzaremos victoriosamente y podemos entre-

la seguridad de que Inglaterra y los demás enemigos nuestros, tendrán que pacificarse tarde o temprano. Nunca debemos orga nizar nuestras fuentes de producción y no permitir que se nos influencie si no es con la consideración de continuar triunfando en la guerra, cuanto sea necesario.

Grecia acepta el ultimatum de la Entente

ATENAS, 15.—Las Agencias de Noticias informan que Grecia ha aceptado el ultimatum enviado por la Entente, sin mencionar los términos.

Barcos hundidos

LONDRES, 15.—El vapor noruego "Uaspangel" fué hundido. El vapor portugués "Leoa", que anteriormente era el alemán "Enos" y el vapor inglés "Glenco", se informó que fueron orpedeados.

Se hacen esfuerzos para salvar el "Summer"

WASHINGTON, 15.—Los guar-

dacostas no han podido poner a flote al transporte del ejército, "Summer", el que viniendo de Panamá con un gran número de residentes de la Zona del Canal a bordo, encalló en Barnegal, cerca de las costas de New Jersey el martes en la noche, y se teme que el barco se pierda completamente. La Compañía Salvadora tiene una flota grande de remolcadores trabajando para salvar el buque, pero se dice que hay poca esperanza de que sus esfuerzos tengan feliz éxito. Todos los pasajeros del "Summer" fueron trasladados y desembarcados sin novedad, llegando bien a sus destinos. El Consul alemán Vogel, quien fué capturado hace poco por los bandidos de Villa en Manzanillo y retenido por un rescate de quince mil dólares, se informa que llegó a la ciudad de Colima, en las costas occidentales de México.

Notas breves

El Sr. don Juan José Chaverri ha presentado a la Municipalidad de Heredia un proyecto para establecer allí el servicio eléctrico de fuerza motriz. El proyecto ha despertado entusiasmo en la ciudad de las flores, toda vez que su realización significaría una mejora de gran beneficio para el vecindario.

En San Isidro de Coronado murió don Camilo Umaña, persona muy estimable de esa localidad por sus revelantes virtudes. Reciban sus deudos nuestro pésame.

La municipalidad de Alajuelita proyecta establecer un teléfono que comunique ese lugar con la capital.

La Facultad de Cirugía Dental celebrará sesión el 24 de este mes.

Temblores

Los aparatos del Observatorio Nacional han marcado algunos temblores en los últimos días. Nada de raro tendría el que tales temblores tuviesen alguna relación con la reciente actividad sísmográfica de la República el Salvador.

Necrología

El Sr. Presbo. D. José Ma. Palacios

Ayer a las 5 p. m. entregó su alma a Dios, confortada con los auxilios de la Santa Religión, el señor Pbro. don José María Palacios, a la edad de 73 años.

Oriundo de Nicaragua, se ordenó de sacerdote en Guatemala; sirvió un curato en el Salvador, y después vino a esta Diócesis, donde residió más de 40 años, desempeñando los curatos de Palmare, Esparta, Puntarenas, San Mateo y ultimamente la coadjutoría de San Pablo de Puriscal donde adquirió la enfermedad que lo llevó a tumba.

Por encargo del Ilmo. Señor Obispo Stork, el señor Presbo. Don Alejandro Porras, se trasladó en octubre a San Pablo con orden de traerlo a San José para su curación, pero el P. Palacios se resistió a ello.

Ultimamente en su gravedad el mismo referido Padre con nueva orden del Ilmo. Prelado lo hizo trasladar a San José hace 14 días y aquí murió en el hogar de su hermana doña Raquel Palacios de Quesada.

Sus funerales fueron sencillos pero solemnes en la Iglesia de la Dolorosa con asistencia de los señores Pbro. don Alejandro Porras, Fray Angel Alvarez, Fray Martin, don Lucas Marín y tres Profesores del Seminario, Presb. Born, Odentheil Hemken y el Canónigo Rosendo de J. Valencia.

A la señora hermana del finado sacerdote y a todos sus deudos ofrecemos el testimonio de nuestra condescendencia.

RIFA

En la rifa de una mantilla, gorro y escarpines a favor de la Sociedad de San Vicente de Paul, resultó favorecido el N° 90 de doña María Picado de Muñoz.

De aquí y de allá

Iniciativas de un Jefe Político

El domingo 24 del corriente será el primer turno a beneficio de los fondos municipales del cantón de Desamparados, organizado por el Jefe Político de dicho cantón don Próspero Abarca.

Haciendo estudios

La distinguida dama de nuestra sociedad, bien conocida por su gran calidad, doña Amparo de Zeledón está asistiendo a las conferencias de las aspirantes a Inspectoras Sanitarias Escolares, en calidad de oyente.

Es de las más puntuales y de las que más se aprovechan de los estudios.

En Santo Domingo

Para veladas los domingueños! No para mes en que no organicen una. Y todas resultan bonitas, varjadas y productivas.

Para mañana se prepara una a beneficio de la Junta de educación que desea emprender algunas reparaciones en los edificios escolares.

El programa es muy selecto y augura éxito completo.

Nuestro pesar

Se aclaró al fin la noticia relacionada con el Dr. Coello. Falleció su señora madre y eso era lo que se comunicaba en el enigmático telegrama llegado a la familia Castillo.

Enviamos la nota de nuestro pesar al recordado amigo Dr. Coello, a su señora esposa, a su familia de Honduras y a la familia Castillo de aquí.

Trabajo

Don Felipe Carmona ofrece sus servicios para informar sobre la marcha de asuntos judiciales, sacar datos del Registro, peritazgos y todo cuanto se le pida.

Por sus servicios cobrará módicamente.

Los indios protestan

Los indios de Nicoya por medio de su buen amigo don Leonidas Bricño, coterráneo y protector de ellos, han protestado de abusos cometidos por la autoridad local cuando celebraban la tradicional fiesta de Nuestra Señora de Guadalupe.

Los clubs y sus socios

El Club Sport «La Libertad» ha tenido una idea buena, para ponerse a cubierta de los timos. No admitir en las partidas que los reten a jugar, socios que les adeuden cuentas y que por ese motivo hayan dejado de ser socios o ingresado a otro centro deportivo.

La idea es proteccionista y por eso buena.

Vicéconsul del Brasil

Se ha dado permiso al señor don Franklin Jiménez, para aceptar el cargo de Vicéconsul de los Estados Unidos del Brasil en esta capital.

El receso

Los señores diputados han entrado de nuevo en periodo de receso, des pues de haber aprobado el contrato petrolero y la reforma fiscal, dos negocios de trascendencia política y económica.

Sensible fallecimiento

En las primeras horas de la mañana de hoy falleció, después de recibir los auxilios espirituales, doña Avelina Acosta, persona muy conocida en nuestra buena sociedad. Presentamos con tal motivo nuestro más sentido pésame a todos sus deudos, en especial a nuestro buen amigo don Nicolás Hernández, sobrino de la extinta.

Su entierro se verificó a las 4½ p. m., con selecto y numeroso acompañamiento, después de los oficios religiosos oficiados en la Iglesia del Carmen.

Las fiestas

Se ha dado principio al arreglo de la avenida de las Damas, instalación de juegos, chinamos y tablados.

Por el momento están al terminarse de colocar los populares caballitos y el taboqan que con tanto éxito se estrenó el año pasado.

Lluvia

El temporal sigue a más y mejor. Pero nuestro astrónomo asegura que será cosa de pocos días. Ya vendrá el verano.

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Guillermo Quintana, Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

LITERATURA NACIONAL

Cuentos Grises.

Siempre que aparece un libro del profesor Gagini, ya sea didáctico o literario, experimentamos gran placer.

Gagini tiene una pluma que no envejece y una actividad que nunca reposa.

Es raro el año que no da una producción a la prensa, y la aparición de sus obras es siempre vista con cariño.

Cuentos Grises lo esperábamos con ansiedad y hoy que lo hemos leído tenemos de él el mejor concepto.

Su estilo castizo y elegante nos deja la impresión de la música clásica o el poético paisa-

saje de la campiña. Todos los cuentos están muy bien hilados y los asuntos bien escogidos.

Hay uno, cuyo fondo nos ha hecho gran impresión y que tal vez es el mejor; se llama la "Bruja de Miramar".

Ese cuento es toda una página de amor maternal que de biera ser muy leído por padres e hijos.

Cuánto puede allí el amor de una madre y cuánto la indiferencia de un hijo que se avergüenza de ella, pero que no tiene reparo en sacrificarla!

Cuánto el cuerpo de la bruja rueda entre la yerba húmeda aun por la lluvia de la noche anterior en que se juró la felicidad aparente de aquel ser ingrato, su hijo, una lágrima brota de

nuestras pupilas y un suspiro huye de nuestro pecho angustiado.

La leyenda del Tesoro del Coco, ya obtenido, es otro asunto muy bien tratado, lleno de gusto.

Nuestra tímida pluma sólo se limita a elogiar este rico f. lletito, pequeña joya de Navidad, de la Literatura Nacional; lo admiramos con gran cariño, y ojalá nuestro antiguo buen profesor, nos dé otros muchos para gloria suya y de nuestras letras.

Y a los editores, que tan sólo nos cobran el valor material de la obra, nuestra enhorabuena, por contribuir al desarrollo de nuestro mentalismo en sus pequeñas ediciones, que lo son en

tamaño, pero grandes en fines y alcances.

NOTA.—Tenemos conocimiento de que nuestro amigo, el celebrado poeta, exquisito cuentista y brioso cronista señor don Leonardo Montalbán, intenta hacer la publicación de algunos de sus trabajos literarios en un tomito de las «Ediciones Mmúsculas».

Hemos revisado su album de recortes y hay en él mucho bello y de gusto y por eso lo excitamos para que no abandone su proyecto, que en la realidad quisiéramos verlo.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, dirijase a la oficina de este diario, donde se le darán amplos informes.

LA Crespina Oriental evita las canas destruye las caspa.

AVISOS ECONÓMICOS

ALFREDO RAMIREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS Abogados y Notarios, tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros

Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINEANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....	en rústica	2.00
	empastado	2.50
de la EDICION DE LUJO.....	empastado	3.00

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras; 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.